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當時學校氣氛低迷，

年輕的衝勁，一股熱情接

下理事長的工作。

但是上了車，才發現下車

很難……

十年前，時達老師初到

永和國中任教，與教

師會的緣分就此展開！熱

心服務的時達老師很快的

被學校同仁發掘，邀請他擔任教師會的幹

部，先後接任數屆理事與總幹事。

　　「我很喜歡這個學校！」來到永和國

中，時達老師便愛上這裡。三年前，學校發

生午餐弊案，教師士氣大受打擊，校園氣氛

沈重。當下，時達老師覺得應該為大家做點

甚麼，在「危機的時刻，每個人都要有捨我

其誰的信念」於是接下理事長的工作，為大

家服務。

組織現況

　　永和國中教師會成立至今已進入第十八

屆，全校教師約268人(不含短代)，會員約

195人。理事委員十一人，監事委員三人。理

監事會議在週三早上的共同時間進行。為了

協助校務及參與校內外的各項會議，目前教

師會理事長得減授三節。

　　教師會最重要的訊息，如教師法修法動

態、教師會法律基金等，通常利用校務會議

時間進行宣達；較為緊急的狀況則透過校園

電話廣播系統直接宣布。除此之外，會務訊

息也透過校園網頁或校教師會「會訊」將組

織重要訊息告知會員。教師會每年在校中舉

辦特別的義賣活動及校外旅行來聯絡會員感

情。

傳承

　　數年前，正逢學校午餐弊案，人事更

替，校園裡士氣低迷之際，時達老師熱情的

挺身而出接下理事長一職。「侯校長一向提

攜後進，帶領行政為教學服務，是非常有理

念的校長。看到他有這樣的際遇，心裡很難

過。」

　　「當初就是一股衝動，就接下這個工

作，卻沒想到下車似乎不太容易！」

　　談話中，可以明顯感受時達老師對於教

師會的投入，以及年輕人特有的熱情與衝

勁。

　　擔任近兩年理事長期間也感受到理監事

的產生令人傷腦筋。體貼教育夥伴的辛苦，

所以在理事或監事人數不足需要請託候補人

員的時候，對於已擔任過理監事但人氣旺盛

的同仁，他也不勉強，讓這些人先休息，改

讓其他夥伴有服務的機會。

　　「光是理事會的委員，曾經拜託到第

使命感驅動服務心

教師組織經營專題訪問－丁時達 理事長
文˙整理　新北市教師會
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七十幾位候補名單！」

　　聽到七十這個數字，我對時達老師的耐

性感到敬佩。問了這麼多的人才找到願意幫

忙的校園夥伴！『有耐心、不怕被拒絕』這

些優點，他如果身在商業界，肯定會是一個

超級業務員。

組織經營

　　一個組織想要成長是需要花點心力經營

的。

　　會員的問題要能反應到會裡，並且盡速

的幫助會員解決與面對問題。

　　「平常會員會直接告訴我！」

　　「如果問題較簡單，直接跟各處室反應即

可」

　　「比較複雜或困難的，校長、級導師、

常務　　理監事也會一起想辦法」。

　　「如果可以，盡可能回覆會員的每個意

見，也會委婉告知學校的難處或其他同事的

不同意見」。

　　學校教師對於「教師會」想法多元，時

達老師很努力地多和老師進行溝通，盡可能

地讓學校裡更多教師了解教師會，也許是這

樣的如努力，學校會員數雖已近二百位，但

還是持續成長。

　　透過活動歷程聯繫會員之間的感情也是

經營教師組織重要的過程。其中『福力週』

（幸福動力週）是一個很特別的活動。永和

國中教師會在福力週期間，進行義賣活動，

一方面可以滿足會員的購物需求，一方面也

為學校募得仁愛基金。在這段期間，教師會

大量邀請各類庇護工場到校販售產品，透過

學校群體的力量幫助這群特別的社會人士。

另外也邀請有意願，有口碑的廠商到校設攤
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位，進行義賣活動，義賣之後的回饋金捐贈

給學校的仁愛基金。

　　校外旅行活動也深得會員的喜愛，去年

由徐俊龍老師主辦的「萬金遊」活動，便廣

受好評。

接任理事長職務對丁老師並沒造成太多困

擾，過去在教師會擔任幹部，對於會務工作

算是駕輕就熟。唯一不一樣的地方在於「過

去是大家一起工作，現在卻要請大家幫忙，

我瞭解到那是永遠同一批人再做，真的耗竭

太快。」

　　「所以會裡的工作能刪減的就盡量刪

減，避免造成大家的工作量過多。」

　　在經營教師會的過程中，時達老師意識

到教師組織是需長期經營的服務工作。幹部

的熱情是組織經營的動力，但這股動力也會

因為時間的消磨而有所損耗。要讓組織能正

常運作、長久經營，除了熱情之外，會務工

作的整併取捨是有其必要的。因此時達老師

在會務運作時，以可運用的人力及時間為考

量，依會務工作效益做取捨，簡化幹部的工

作內容，使大家在有限的資源下，發揮最大

的組織效益。

　　我們也發現時達老師是一個擅長且喜歡

溝通的領導者。在他的領導下，教師會就像

匯流器，各種問題流向這個機器，匯流器將

各種問題分門別類，簡單的問題直接丟給各

處室；較複雜的問題則聚集教師會理監事、

導師、行政及校長共同研商對策，在這過程

中，時達老師穿針引線協助各方排解困難。

組織互動

　　組織對內經營匯集成員人氣形成力量，

重點在於擬聚、認同。對外則要爭取資源，

著重於溝通、協調及聯合。

　　永和國中教師會最近這幾年和各處室互

動狀況十分良好。教師會培養的優秀幹部，

經常被邀請擔任行政職務。故教師會行政處

室進行校務協商時，因為彼此互相體諒，著

實輕鬆許多。遇到教師因某些原因需要接受

輔導或觀課，行政都會主動邀請教師會派員

協助。「重大措施推動前，都會先與教師會

和級導師思考有無更好的方法」，思慮更周

到，校園的團結也更能凝聚。

　　目前各處室裡的主任、組長許多在都曾

是教師會的幹部。學務主任、教務主任之前

擔任理事長時，時達老師恰好擔任他們的總

幹事。

　　大家都曾經在教師組織共同努力過，也

就能清楚所處在的位置及其立場，也因此更

能夠互相體諒對方的難處。

「但有時候，體諒行政同仁之餘，難免得罪

前來求助的老師，覺得教師會不夠幫忙。其

實心理壓力也是很大的」

　　時達老師個人很尊敬前校長侯全利，

「現任校長陳玉芬女士，也是一位有理念有

策略的好校長」。從侯校長任職以來，校長

都很尊重教師會，雙方在這樣的基礎下，校

務與會務推動都更順利。

　　永和國中教師會和家長會的互動雖不是

很頻繁，但雙方的互動良好。家長會對學校

活動出錢出力，積極的幫助協學校推展各項

校務；師生衝突事件，家長會總是在第一時

間積極的協助處理。

　　去年家長會主動成立「校園巡守隊」，

協助巡視校園安全。甚至全校的導護工作都

由志工接手，教師是不用擔任導護工作的。

　　「我們學校真的很幸福，這幾任會長都

很棒！」

　　「這些年的家長會長都nice，前任賴

會長非常用心，甚至可以認出近百位的老

師！」

　　「本屆家長會洪會長還積極推展『機車

熄火進校園』的活動！在校門口一一請託老

師、家長幫忙」

　　由此可見，教師會及學校行政若能用心

經營家長會對於學校的校務是相當有幫助

的。

　　「選出一個好的家長會長是很重要的一

件事！」。
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　　在家長會委員選舉過程中，導師可以提

供資訊給教師會及行政，並適時鼓勵家長參

與家長會的活動，使學校的家長會成為一個

有正向力量的家長會；教師會積極的和家長

會互動，結合雙方的力量，可為學校提供更

多的助力。

永和國中教師會和市教師會也是很密切的夥

伴。

「當然就是唯命是從啦！」

　　聽時達老師如此說，我和鉅輝老師都笑

翻了。

「市教師會只要通知需要開會，一定會去

的。」

「對於教師會的政策當然全力支持！」

　　時達老師認為學校理事長本來就該擔任

學校老師與市教師會的橋樑，一定要充分理

解市教師會的政策方向才能適時轉達。同時

他表達永中教師會對於榮富老師帶領的會務

幹部很有信心，有市教師會協助照顧老師權

益，讓老師們沒有後顧之憂的全心教學。這

種教師會愛護照顧都來不及了，若有事情當

然要全力相挺。「至於到底有多相挺呢？就

看教師法修法前若要動員遊行的話，永和國

中可以帶多少人來囉！」永中對於教師組織

所發起的社會運動之動員力很強。只要理事

長登高一呼，會員就能大力支持。

未來的難題

　　「當初熱血上湧就上車，卻沒想到下車

似乎不太容易！」時達老師幽默的說著。

理事長的傳承似乎是許多學校的難題之一。

這個位置工作很多，吃力不討好。丁理事長

認為現在的教師會工作比以前多出很多，學

校增加許多的會議項目，而且這些會議都邀

請教師會參加。這也是理事長很累的地方。

　　「如果增加給教師會的減課節數，也許

從現在的三節增加到六節呢，然後分給每個

理監事，大家分攤開會，可以讓理事長的會

務工作減少，這樣的想法可行嗎？」我提出

這樣的問題！

　　「應該不可行！」

　　「觀感問題！行政更多事！永中的組長

們真的很辛苦。教師會要爭取廣泛的支持，

自己要多讓一點啦！」

結語

　　教師組織目的在於建立平和的教學環

境，提升教學品質。教師組織和行政的良好

關係，對於推展會務工作較無阻礙，同時，

教師會的意見也成為行政推展校務的一大助

力。另外，社會對教育的認知不同以往，當

我們花些心思認識家長，對於校務有意想不

到的效果。

　　組織是一個有機體，不同的階段、不同

的任務就該有不同的組織樣貌。在經營組織

過程中，適度的調整組織各部門、將作業化

繁為簡，這是領導者用心觀察、思考，不拘

泥於過去框架對組織的回應，也是時達老師

在組織經營裡為我們做的一個示範。

　　「親密但不是很緊密！」永和國中教師

會的夥伴各自在崗位上努力，雖無法時常聯

繫，但心意相通，教師會就這無形的絲線裡

逐漸成熟壯大！


